

# EL GUIRIGAY.

## PERIODICO POLITICO POPULAR DEL MEDIO DIA.

Se suscribe en Madrid á 6 rs. por mes en las librerías de la viuda de Cruz frente á san Felipe; en la de Villareal, calle de Carretas; en la estampería de Valle, en la de idem; en la de Minutria, calle de Toledo, y en la Redaccion, sita calle del Burro, núm. 5 cuarto principal.

Los anuncios de Madrid se insertarán á 8 maravedís por cada linea, y no escediendo de seis, *gratis* para los suscritores. Los comunicados se insertarán á precios convencionales.

En las provincias se admiten suscripciones en todas las administraciones de correos y principales librerías, y en las comisiones de la Agencia Literaria, á 8 reales franco de porte.

### ADVERTENCIA.

*Los señores suscritores cuyo abono finaliza á último del presente mes y continúen con la suscripcion, se servirán renovar para no experimentar retraso en el recibo del periódico.*

### CRONICA NACIONAL.

VINAROZ 12 de febrero. El nombramiento del valiente Carruana para comandante de armas de esta plaza ha sido generalmente aplaudido. Este honrado militar tiene prestigio entre los vinarocenses, porque estuvo en esta villa en la otra época de libertad y dejó honoríficos recuerdos. Si como esperamos, se conduce con imparcialidad ganaremos mucho los liberales, pues con su proteccion y la de nuestro gefe político el Sr. Cabello, renacerá la confianza y entusiasmo de estos habitantes.

LIRIA 15 de febrero. Esta columna ha sido reforzada con seis compañías al mando del valiente coronel Buil. Con esto ya podrá el bravo señor general Hidalgo hacer algunas operaciones que hasta de aqui no ha podido por la escasez de sus fuerzas. La canalla ya no las tiene todas, y vive muy alerta.

A la una de la madrugada de hoy han entrado 10 facciosos en la Puebla, y despues de robar una casa marcharon en direccion del Espinar. Al momento salió Truquet con una mitad del escuadron de su mando, y despues de haber recorrido caminos y todas las masías de este campo han regresado ahora que son las 12, sin haberlos topado. Cuando tenga reunido en esta su nuevo escuadron, ya andarán los satélites con mas cuidado en hacer de las suyas.

Arnau permanece en Alpuente, presidente de la junta de agravios, para sacar el dinero á los pobrecitos mozos de aquel pais. El titulado batallon de Mora y alguna caballería, marcharon hácia Landete. El resto de la chusma infernal en Chelva.

IDEM 16. Se han presentado en esta dos facciosos de infantería, con armas, de los de Arnau. Sus rostros cadavéricos indican la miseria que los rodea. Muchos dias los tienen en Chelva á media racion, y llegará alguno que no la reciban. Tal es su falta de recursos. Si al descontento que reina entre ellos, se agregase el que se les diese un golpe fuerte, muchos abandonarían las filas del hipócrita Carlos.

Continúa aqui la brigada de la ribera.

Se está organizando en esta la Milicia nacional que desde la primera incursión del rebelde Cabrera se habia cuasi deshecho. Nos prometemos felices resultados de esta fuerza cívica, en atencion á que el celoso alcalde primero constitucional, tan comprometido por la causa de

la patria, y el decidido ayuntamiento, no omitirán medio para conseguirlo.

IDEM 18. La faccion de Arnau salió de Chelva el 15 para la venta Quemada, camino de Macastre. Ellos seguramente proyectarán alguna intentona para adquirirse recursos, porque hace dias que estaban á media racion, y otros á ninguna, comiéndose todas las algarrobas que encuentran en las casas. Esta miseria la han confirmado dos facciosos que aquí se han presentado; y sus rostros lánguidos y sepulcrales indican todavia mas que la voz viva su falta de alimento. Como continúen en tal situacion los enemigos de la patria, ellos mismos se han de aniquilar entre sí.

La columna de Cuenca pernoctó en Requena el 16.

VALENCIA 17 de febrero. Extracto de partes recibidos en la capitania general.—El comandante militar de Chiva en oficio de ayer dice que á las seis de la mañana entraron en Bugarra 40 caballos y 20 infantes de la canalla de Arnau, mandados por el Dulzainero de Liria, quien á las nueve emprendió su marcha á Chelva con 25 cargas de algarroba.

El comandante de la columna de la Rivera participa igualmente desde Liria en escrito de ayer que la noche antes estuvieron diez ó doce facciosos en la Puebla de Vallbona, donde robaron el estanco y dos caballos, á cuya noticia montó á caballo el comandante Truquet con la mitad de su escuadron con objeto de perseguirlos, pero inutilmente; habiendo regresado á Liria despues de practicado un escrupuloso reconocimiento.

El gefe de la columna volante de Castellon participa con fecha 14 del que rige algunas operaciones de su fuerza, que recientemente han dado por resultado la aprehension de ocho cargas de lienzo, una de cacao, tres de cañamo y trece mulos que las conducian, y otros siete de Benasal cargados de aluvias y otros efectos. Ultimamente sorprendió una casa de campo que sirve de depósito á los rebeldes, cogiendo seis caballerías mayores, cinco menores, once cerdos, dos bueyes y apresando hasta ocho individuos que allí se encontraban.

IDEM 18. El gobernador de Segorbe en oficio de ayer dice que los cabecillas Alberto y Garafalla, despues de haber recorrido dos pueblos de aquella demarcacion, salieron al camino real á robar á cuantos pasaban, marchando luego hácia Gaibel, donde permanecen todavia segun el parte de ayer del citado gobernador.

—El coronel comandante de la columna de la Rivera dice en oficio del 16 que los enemigos han hecho salir de Chelva hácia el marquesado de Moya y Arcos de Aragon algunas partidas para procurarse subsistencias; que siguen los trabajos del Collado y Alpuente; y que Arnau ha marchado á Morella, quedando Arevalo mandando la faccion de Chelva. Añade haberse presentado dos facciosos del segundo batallon del Turia con chaquetas nuevas de paño gris muy ordinario y cuculo amarillo, los

cuales declaran hallarse hacia cuatro dias á media racion de pan y que padecian gran necesidad.

El comandante militar de Liria con fecha de hoy participa que segun noticias los rebeldes seguian todo el dia de ayer recogiendo bagages en Chelva para hacer una salida, luego que llegase un batallon que esperaban.

El gobernador militar de Segorbe en comunicacion de ayer manifiesta, haberse dicho con bastante certeza que Cabrera pasó el 15 por las inmediaciones de Cirat con 200 caballos, y que segun voces se dirigia á la parte del Turia, muy disgustado de las fortificaciones de Onda y Almenara, como manifestó él mismo en una conversacion particular.

Se nos ha asegurado que despues del choque en que fue batida la faccion de Palillos en la Mancha con muerte de un hijo de este cabecilla, los restos de la misma han sido segunda vez alcanzados y acabados de destruir, habiendo en consecuencia desaparecido totalmente la espresa gavilla.

Ademas de los 7.900 fusiles que se han apresado y venian con destino á Cabrera, parece que se han cogido tambien 4.000 monturas y 10.000 uniformes dirigidos á igual objeto; con lo cual quedan enteramente frustrados los planes de aquel furibundo cabecilla, y tal vez las expediciones del Norte. No tardaremos en saber algo de positivo.

Asegúrase que la faccion ha evacuado el pueblo y fuerte de Ayodar.

Tambien se habla de una derrota sufrida por la faccion al otro lado del Ebro, de cuyos dispersos muchos atravesaron el rio á nado, ahogándose algunos y otros han llegado hasta Montan.

CHIVA 18 de febrero. Hace dos dias que este señor comandante militar tenia prevenido á los pueblos de estas inmediaciones estuvieran prevenidos, pues temia que iban á hacer alguna correría los enemigos, y en esta pasada noche les repitió el aviso sabedor de que habian hecho movimiento. Muchos se aprovecharon del aviso, mas otros no, y de estos algunos ya les pesa. En esta madrugada ha sido invadido Cheste por 20 caballos y se han llevado siete pudientes y algunas caballerías, retirándose por el camino de Gestalgar.

Tan luego como ha recibido la noticia este comandante militar se ha puesto á la cabeza de las partidas volantes existentes en esta plaza y ha salido en su alcance, pero ya no ha podido dar con ellos.

Ante ayer se prendió una muger que venia enviada por Cabrera y Arnau para buscar un sugeto que les vendiera la plaza y castillo. Se le ha formado el competente sumario y saldrá mal, ó al menos así lo creo, pues hizo su relacion delante de dos sugetos que todo lo han declarado.

IIARO 18 de febrero. Hoy ha salido de ésta para Ollauri y Rodenzo el 1.º y 2.º batallon del 2.º regimiento de la Guardia Real de infantería, al mando del brigadier Lebron, habiéndose

dolo hecho antes de ayer con direccion á Laredo y Logroño el 1.º y 2.º batallon de cazadores de Luchana, que estaban acantonados en esta villa y la de Angunciana: mañana esperamos la brigada de Puig-Samper.

LOGROÑO 18 de febrero. Hoy se ha verificado un cange de 250 prisioneros, en la ermita del Pueyo, y los cangeados han entrado en esta plaza al anochecer.

Tambien han entrado, procedentes de Mena, y escollados por el batallon franco de este valle otros 300 prisioneros que se han ingresado en el depósito.

Entre los prisioneros cangeados se encuentra el bizarro comandante de carabineros de hacienda pública don N. Carande, al cual, segun el estado de miseria en que se encuentra es regular se le facilitarán cuantos socorros necesite para llegar á su destino.

GUADALUPE 18 de febrero. Por el comandante de la columna de la izquierda del Tajo se ha comunicado á este gobernador el oficio y relacion que ha pasado á su gefe D. Fernando Bonal, comandante de la columna situada en Velvis, los cuales demuestran el triunfo que acaban de obtener nuestras armas como aparece de la siguiente copia:

Columna de operaciones del distrito de la Jara.—Sabedor por uno de mis confidentes que varias gavillas de forajidos vagaban por estos valles, dispuse una batida en los montes y barrancos de la fresneda y Espinoso, para lo que mandé al ayudante de la columna don Miguel Rodriguez que con la caballeria reconociese las casas y parages menos quebrados que le señalé mientras que yo con la infanteria batia los bosques y sierras donde la canalla se abrigaba: verificado esto resultó que al avistar el ayudante la casa de la Fresneda descubrió un grupo de vándalos que espavoridamente montaban á caballo para salvarse de la muerte, mas Rodriguez y el sargento segundo de cazadores de la Guardia Manuel Toledo, uno y otro que tan acreditado tienen su valor, sin dar mas tiempo que un fuerte grito de viva Isabel II se arrojaron sobre ellos con los demas que iban á sus órdenes y lograron aterrarlos, cogiéndoles catorce, y entre ellos tres heridos y dos titulados comandantes, habiéndose escapado dos y el cabecilla Eugenio Rodriguez, á quien persiguió el ayudante por espacio de media legua, al que no pudo dar alcance. Dios ect. Velvis de la Jara 15 de febrero de 1839—Fernando Bonal.

#### *Relacion de los vándalos cogidos en 14 de febrero.*

De la faccion de Calventi el titulado comandante Cristobal Jimenez, natural de Osuna: de la de Basilio, el subteniente Mariano Migo, de Alcalá de Henares y Manuel Pepez, de Ecija: de la de Eugenio Rodriguez, el subteniente José Bolmer, de Aljofrin y Juan Ballaut, de Mora de Calatrava; Felipe Romero, de Guadalajara; Eugenio Villanueva, de Villarubia de los Ojos; Emetrio Diaz, de Val de Santo Domingo; Roso Muñoz, de Juan Salida; Casimiro Rodriguez, de Val de Santo Domingo; Roman Garcia, Rufo Gomez, de Nobés; José Mancilla, de Jerez de la Frontera, y Pedro Rodriguez, comandante nombrado por la Perdiz de la Hinojosa, de San Cristóbal de Oria.

Ayer se presentó el faccioso Serafin Garcia, natural de Pamplona, procedente de los restos de Calventi: entregó sus armas y caballos, y solicitó entrar en el servicio por ser soltero.

TORRALVA 18 de febrero. La noticia de la muerte del hijo de Palillos ha producido diversos efectos entre los facciosos que aun vagan en esta provincia; los unos se han desalentado bastante, y depositando las armas se acogen al indulto, al paso que los otros mas comprometidos dan muestras de desesperacion que hacen sentir al infeliz que tiene la desgracia de caer en sus manos.

Ayer recibimos noticias de que junto á la Calzada de Calatrava se habian dividido algunos rebeldes, y segun relacion de un arriero parece que estos mismos habian robado á varios pasajeros.

ARGAMASELLA DE ALBA 18 de febrero. Al anochecer de ayer pasaron 40 facciosos cerca del calvario con todas las vacas del pueblo que pacian en la vega. Es muy regular las lleven con otras muchas robadas anteriormente á Fuente del Fresno. Es indispensable se adopten medidas enérgicas para remediar males de incalculables consecuencias, pues las vacas llevadas ascienden ya á 120 y casi todas con las crias. Al mismo tiempo robaron en las Pachecas siete pares de mulas de labor y siete cerriales.

CUENCA 19 de febrero. Desde que la faccion de Arnau sufrió el terrible descalabro de Utiel ya no son tantas las bravatas con que anunciaban la esperanza de sus triunfos los señores carlistas. Se cree no obstante que harán aquellas lo posible por salir de Chelva y con algun refuerzo tratarán de llevar adelante su sorpresa; pero confiamos en el celo y actividad del general Iriarte que no permitirá que esta provincia sea victima de unos enemigos tan cobardes cuyo orgullo ha sabido abatir tan completamente.

MURCIA 19 de febrero. La gavilla de latro-facciosos aparecida en los campos de Jumilla, compuesta de ocho infantes y tres caballos ha desaparecido, habiéndose presentado uno al alcalde constitucional de dicha villa, y sido capturado otro por los nacionales de la misma, el cual se halla preso en esta ciudad. El señor gefe político ha ofrecido de acuerdo con la diputacion provincial 1000 rs. de premio al que presente ó mate alguno de aquellos traidores que olvidando su deber pretenden alterar el sosiego de aquella comarca, proclamando al rey selvático.

PALENCIA 20 de febrero. Los cabecillas Sedano, Arroyo, Modesto y Niebla con los ocho forajidos de su faccion, que fueron aprehendidos en las últimas expediciones, van á ser puestos en capilla á la salida del correo para que espiesen sus crímenes. Este saludable escarmiento ha de producir á la causa nacional ventajas de consideracion, y contendrá en sus justos límites á los enemigos del trono legitimo de nuestra Reina doña Isabel II.

BURGOS 20 de febrero. El bravo y bien acreditado comandante general de la sierra, Rodriguez, que con frecuencia recorre los pueblos de la misma, capturó hace pocos dias tres latro-facciosos, los cuales fueron pasados por las armas en Revilla del Campo; y el espíritu de los pueblos ha cambiado allí de una manera extraordinaria é indecible segun noticias contadas de los viajeros y transeuntes.

Se espera en esta ciudad de un momento á otro al mariscal de campo D. José Orus, nombrado comandante general de la provincia de Alava, y á quien reemplazará aquí el de igual clase don Fermín Ezpeleta; debiendo pasar á Santander el brigadier Quintana, y á San Sebastian el de la misma graduacion Araoz.

## EL GUIRIGAY.

Madrid 24 de febrero.

Con muy buenos auspicios comienza la campaña de esta primavera. Por un lado fusiles, por otro monturas, lo mejor de cuanto esperaban los facciosos para armar y vestir sus desnudos aduares ha caído en nuestras manos. Reina la discordia en el real de los rebeldes: sus generales se hacen la guerra: háblase de persecuciones y fusilamientos, de-

cretados por la influencia de un partido contra sus adversarios, porque tambien entre los carlistas hay partidos; finalmente nos consta á ciencia cierta que el poderío de la faccion nunca se ha visto mas humillado que ahora.

La política de los extranjeros tambien se presenta favorable á nuestra causa. El bueno de Luis Felipe que tantas nos tiene hechas desde que subió al trono, se halla hoy en tan equívoca posicion como lo estaba Carlos X á fines de 1829. Las consecuencias del pasado siglo forman hoy el desideratum de la mayoría del pueblo francés. La Francia camina á un nuevo trastorno, de cuyas resultas cambiarán acaso de aspecto y de tendencia las relaciones diplomáticas de los gobiernos europeos.

La cuestion holando-belga: el movimiento del Hannover: la reorganizacion del ministerio inglés: el carácter político-religioso de las disensiones ocurridas entre ciertos individuos del clero prusiano y el gobierno de aquella monarquía son otros tantos elementos de progreso para la revolucion que tarde ó temprano debe reconstituir los intereses políticos y materiales de la Europa.

D. Carlos, última esperanza de la tiranía en la parte meridional del continente antiguo, se encuentra hoy en la situacion mas crítica y espinosa en que jamás se ha visto ningun pretendiente. Si la oposicion parlamentaria francesa triunfa ¿qué será de la faccion sin los auxilios que la debilidad, por no decir la alevosía del ministerio Molé, deja introducir en España? Si la guerra se enciende en los ducados de Limburgo y Luxemburgo ¿cómo han de permitir los franceses que les pique la retaguardia el general Maroto? Si el ministerio inglés, hallando mas seguridades de lealtad en nuestro gabinete, toma una parte activa en la sentencia del pleito español ¿qué esperanzas le quedan á don Carlos?

Nuestro ejército sabemos que está bien pagado. Su disciplina llega al último extremo: su valor toca en heroísmo. Es numeroso: la victoria le sombrea con sus laureles. En todas partes se organizan, ademas, nuevos batallones: nada nos falta mas que la accion, el movimiento, el entusiasmo, la vida que agitando tan poderosas máquinas las impulse con brio contra el que pretende esclavizarnos.

Verdad es que hay traidores; pero para los traidores se hicieron los patibulos. La inmensa mayoría del pueblo liberal no entiende otro argumento que el de vencer ó morir. Para esa multitud de hombres pobres comprometidos la transicion equivale á la carcel ó al

presidio. Su voluntad es vencer: si no triunfar, su destino es espirar en los calabozos o en el cadalso.

El gobierno tiene una obligacion sagrada de mandar segun el espíritu y los deseos que animan á esos hombres.

Caigan de un golpe los que por tantas veces nos han vendido. Afuera tiranos de uno y otro género. Disuélvase las Cortes: convoquense otras tan enérgicas y liberales como alcancen á poderlo ser los parlamentos de España. Si el gobierno necesita hombres, las Cortes se los darán; si quiere dinero, no habrá un diputado entonces capaz de negárselo. Ardientes, tumultuosas podrán ser esas Cortes; mas no se levantará en ellas un duque de Gor á inutilizar los recursos que para hacer la guerra se pidan....

¿Y qué importa que á las personales enemigas y á las miserables cuestiones de interés privado, suceda el santo fuego del patriotismo, el entusiasmo de una juventud no desmoralizada, y la fé pura del mas íntimo convencimiento? ¿Qué importa que la agitacion del pueblo estalle donde antes chispeaba la agitacion de las pandillas? ¿Perderá por eso la causa del trono? Mienten los que se atrevan á sostenerlo. Nosotros somos tan ardientes como los que mas, y sin embargo nada queremos que no sirva para apoyar el sôlido de Isabel II. ¿Perderá acaso la nacion? Tampoco; porque la España está desengañada de sus anteriores contra-maestros, y quiere otros pilotos para el zozobante navio del Estado. Perderán soló ciertas clases que á la sombra de la ignorancia pública quieren estancar en sus manos las riquezas y los honores. Pero esas clases deben quedar estinguidas si el pueblo ha de ser libre. En España no necesitamos mas aristocracia que la de la virtud unida al saber. El militar valiente, el ciudadano laborioso, el padre de familias honrado, esos deben componer la aristocracia española. Los demas que en pergaminos apolillados ó en título de favoritismo apoyan sus garantías, si no son grandes por sus hechos deben quedar confundidos con el polvo de donde ilegítimamente salieron. Y entonces será cuando la España respire libremente. Entonces no habrá amigos ocultos del carlismo que por un lado se den la mano con los liberales, y por otro urdan la ruina de la patria. Entonces todos seremos soldados para combatir á los déspotas. Entonces sabrá el gobierno conocer quiénes son los verdaderos defensores de la libertad española y del trono de Isabel.

La ocasion es propicia: medite bien el ministerio lo que en tan oportunos lances exige el bien público: decídase, por fin, y confie en el instinto poderosa-

mente lógico de la nacion. Acaso por última vez nos brinde la suerte con los medios de terminar la guerra civil y de conceder á nuestra patria la paz y ventura que tanto anhela.

Alasonce de mañana martes se verificará el juicio de calificacion del primer artículo nuestro que el señor S. Miguel denunció, y por el cual está preso nuestro editor responsable. Será pública la audiencia en el salon de san Isidro el real, donde otras veces han solido celebrarse otros juicios iguales á este. Lo avisamos al público para que asista, si quiere oír hablar en regla á nuestro elocuente defensor el licenciado don Juan Bautista Alonso. Mañana nos vemos las caras, señores ministros

### BOLSA DE MADRID.

*Dia 23 de febrero de 1839.*

Han continuado en la de hoy las operaciones á los cambios á que quedaron en la de ayer. A última hora mejoró el 5 por 100 moderno alguna cosa, habiendo quedado este á 18 1/4 por 100 al contado, y dinero á 18 1/8.

La deuda sin interés ha quedado algo mejorada de los cambios á que se vendió dias pasados. Los decretos insertos hoy en la Gaceta, favorecen á esta clase de papel; y con ellos, si hubiese esperanzas de un porvenir mas lisongero que el que vemos, subiria mas: pero por desgracia no lo miramos tan cercano en ningun sentido.

### CORRESPONDENCIA

#### DE LAS PROVINCIAS.

**ALICANTE** 10 de febrero. Ha llegado á esta el brigadier Solano en reemplazo del señor Grases. En poco tiempo hemos tenido cinco comandantes generales, contando los encargados y efectivos.

Tambien ha llegado á esta el cuadro del primer batallon del regimiento de Córdoba para recibir los quintos é instruirlos en la misma ciudad. Esta disposicion no me parece la mas conveniente, porque los quintos, como ha sucedido siempre en iguales casos, saben evadirse del servicio y tomar licencia para sus casas, que estan como quien dice á la vista, retardando por esto su instruccion, que deseáran todos fuese activa para que pudiesen servir de provecho en la próxima campaña.

El general Van-Halen ha pedido á esta ciudad 60.000 rs. á cuenta de la extraordinaria; se ha hecho el reparto sobre los contribuyentes de 400 rs. arriba y parece queda muy poco que cobrar del pedido.

### APENDICE.

Sabemos que en la tarde del 20 se presentó en la plaza de Viana el comandante faccioso, de la partida titulada del Rayo, con ocho individuos mas de la misma, todos montados; los cuales fue-

ron perseguidos por el 2.º escuadron rebelde de Navarra hasta la vista de la plaza. Se cree con bastante fundamento que haya dado lugar á esta desercion el haber sido llamadas á los Arcos por Tarragual todas las partidas, y puesto preso al titulado general García, protector de la del Royo.

El gobierno, parece, ha recibido noticias de haber sido fusilados en Estella el 19 á las 10 de la mañana los generales facciosos García Guergué, conde de Negri, Carmona y Moreno, sin oposicion alguna; habiendo dado este aviso á la autoridad militar que lo comunica al gobierno un testigo que se dice ocular del hecho.

La Gaceta de ayer 24 de febrero publica lo siguiente:

Una circular del ministerio de Hacienda con diez artículos sobre los sueldos que deben disfrutar los empleados que se hallen ó fueren encausados.

Real orden declarando exentos del pago de contribuciones á los súbditos portugueses, que no esten naturalizados en España.

Por reales órdenes de 22 del corriente se ha servido S. M. nombrar contador general de correos á D. Juan Baeza, cesante del mismo, y administrador del correo general de esta corte á D. Mariano Amat, interventor de la misma administracion, confiando el ascenso á la plaza inmediata respectivamente á D. José Maria Montero, D. Tadeo García Castañón y D. Leandro Perez, oficiales segundo, tercero y cuarto; y reemplazando á este último con D. Faustino Sanchez Molero, administrador que era del ramo en Alicante.

Asimismo por real decreto fecha de ayer se ha servido S. M. nombrar para el destino de contador general del ministerio de la Gobernacion de la Peninsula á D. Miguel Pache y Bautista, confiando al actual contador D. Francisco Martinez Lujan la plaza de oficial primero de la direccion general de correos.

### PARTE.

El general en jefe del ejército del norte con fecha 20 del actual desde Logroño dice lo siguiente:

Excmo. Sr.: Segun parte que acabo de recibir, se ha presentado esta tarde en la plaza de Viana el comandante faccioso de la partida titulada del Rayo con ocho individuos mas, todos montados, cuyos nombres se espesan al margen. Los pasados fueron perseguidos por el segundo escuadron navarro hasta la vista de la plaza, cuyo gobernador cree que haya dado lugar á esta desercion el haber sido llamados á los Arcos por Tarragual todas las partidas, y puesto preso al titulado general García, protector de la del Rayo.

Juan Mateo, comandante.

Desde Logroño con fecha 20 escriben: Se ha dado aqui como segura la noticia

de que el 16 fueron fusilados en Estella á las diez de la mañana los cinco generales rebeldes Negri, Guergué, García, Moreno y Carmona.

Ayer y hoy han pasado varios batallones y caballería de la parte de la Rioja alta en direccion á pueblos de la Rioja baja.

Con fecha 18 del actual dicen desde Lárrega que á las cinco de la tarde del dia anterior habia entrado en Estella el rebelde Maroto con un escuadron y dos batallones, y que llevaba presos á dos generales, confirmándose por noticia posterior, no solo la primera, sino que se habia prendido tambien al cabecilla Garcia, y que á las once y cuarto del dia siguiente habia hecho fusilar Maroto á dicho Garcia y á Carmona, Moreno, Sanz y otro que no nombran, añadiéndose por otro sugeto que habia llegado últimamente de Estella, aseguraba como testigo presencial la certeza de la noticia de los fusilados en el fuerte de Puy, y que el que se ignora su nombre parece ser Guergué

Esta noticia se afirmaba igualmente en Lerin el dia 20, con la diferencia de poner al brigadier Liza en lugar de Carmona, y añadir que habia sido preso el intendente general Ubago, Uriz, Ojer, el vicario de Ayegui y el de S. Pedro de Estella.

Desde Carcar con fecha 18 se confirma tambien el fusilamiento de Garcia, Carmona, Guergué, Moreno y conde de Negri.

Escriben de Ecija que ha sido reelegido el señor Custodio, que se ha hecho célebre por el bando que publicó burlándose del conde de Clonard, por su estraña recomendacion en favor de un sugeto encausado por carlista y malversador. Lo estraño es que la reeleccion se verificó siendo todavia el señor Abahlangton capitán general, y estando en Madrid el señor Custodio á reclamar contra la distraccion de su proceso político por influencia del general fuera de su juzgado natural, que esta es una de tantas arbitrariedades como ha señalado el gobierno de aquel bajá.

#### INSPECCION GENERAL DE LA MILICIA NACIONAL DEL REINO.

*Circular á los señores subinspectores de provincia.*

El periódico que sale en esta corte con el título de *Boletín oficial de la Milicia Nacional del reino*, inserta y continuará insertando todas las leyes, reales órdenes y circulares relativas á Milicia Nacional; y en seccion separada irá dando una coleccion de todas las publicadas anteriormente. Considerando utilísima á los subinspectores y gefes de la fuerza ciudadana la adquisicion de este documento oficial, cuyo coste de seis reales al mes para las provin-

cias, franco de porte, es muy insignificante y puede figurar en gastos de secretaria; y como ademas en lo sucesivo las órdenes todas de esta inspeccion han de comunicarse por medio del citado Boletín, espero se servirá V. S. suscribirse desde luego al mismo, é invitar á que lo verifiquen los gefes de los cuerpos de ese distrito, con el fin de que adquieran el oportuno conocimiento de cuantas disposiciones van publicadas y se publiquen en adelante relativas la Milicia nacional del reino.--Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid 22 de febrero de 1839.--Antonio Quiroga.--Señor subinspector de la Milicia nacional de la provincia de.....

En carta de Madrideojos fecha 20 leemos la infausta noticia siguiente:

Hace seis ó siete dias que los facciosos nos han cogido y fusilado un capitán y 17 soldados de Ceuta, 19 de línea, y por otra parte 23 coraceros con un oficial, que tambien los han fusilado. Estas son las novedades que hay por aqui.

Los periódicos de Bayona del 16 dicen que el Pretendiente sigue en Vergara, segun el Faro, y segun el Centinela ha pasado á Oñate, y Maroto ha pasado á Navarra por Segura.

El Centinela insiste en que para marzo debe partir una expedicion carlista, compuesta de 14 batallones con 10,100 hombres, 10 escuadrones medianos y malos con 1140 ginetes y ocho piezas pequeñas de artillería.

El ministro de la Guerra de Francia ha dado disposiciones para que los oficiales y soldados franceses de la legion estrangera cedida á la España en 1835, que vuelven á entrar en Francia á consecuencia del licenciamiento de aquel cuerpo, reciban socorros para subsistir interin se resuelve sobre su suerte con arreglo á las leyes vigentes. El ministro de lo Interior ha tomado tambien medidas para asegurar algunos auxilios á los militares extranjeros que no pueden tener ingreso en la legion estrangera de Africa.

#### *Paz y fueros.*

Segun el Memorial de los Pirineos del 12, los enviados de Madrid á las fronteras de Francia y Navarra, y de que tanto habló é hizo hablar el *Correo Nacional*, llevan la comision de hacer reorganizar la legion de Muñagorri, darle otro gefe mas capaz y activo, establecer una junta de los fueristas mas decididos del país, y dar cuantos pasos estimen conducentes para poner en buen pie la pretension y fuerzas de este partido. Añade que hecho esto se propondria á las cortes una ley para reconocer las principales franquicias de aquellas provincias y de cuyo cumplimiento saldrian fiadoras Francia é Inglaterra.

A LAS 10 DE LA MAÑANA DE HOY.

Por una persona acabada de llegar de las inmediaciones de Morella, dice se

aseguraba que en aquella plaza habian sido pasados por las armas, por orden de Cabrera, el gobernador y varios gefes de su guarnicion, por sospechas de querer entregarla al general Van-Halen.

Anoche á hora muy avanzada recibimos el correo de Andalucía, y con él los papeles de Sevilla y Cadiz, que alcanzan los primeros hasta el 20 y los segundos al 19, y nada contienen de intereses que merezca llamar la atencion de nuestros lectores; solo en el *Nacional* se lee que salian para esta corte del Puerto de Santa Maria 200 buenos caballos de los 400 requisados en la provincia.

CADIZ 19 de febrero.--Los patriotas no pueden consentir que se tenga en un abandono tal como el que se encuentra á los soldados de marina de san Fernando que custodian el depósito de prisioneros; y han abierto una suscripcion para vestirlos. Conceptuamos que se hará algun sacrificio á fin de que cese el escándalo que no puede menos de llamar la atencion del público, pues se hallan casi en cueros aquellos infelices.

#### PARTE OFICIAL SOBRE EL FUSILAMIENTO DE LOS GENERALES CARLISTAS.

El señor conde de Luchana desde su cuartel general de Logroño con fecha 20 del actual dice lo siguiente al comandante general interino de la provincia de Burgos.

"Segun parte recibido ayer y confirmado hoy por varios conductos ha fusilado Maroto en Estella á los titulados generales facciosos Guergué, Moreno, Garcia, Carmona y Sanz, añadiéndose que tambien habian sufrido igual suerte un intendente y cuatro curas. El comandante faccioso titulado el Rayo recibió orden para presentarse con su partida, y sospechando fuese para prenderle, por tener ya algunos datos sobre aquellos sucesos, se pasó ayer con ocho individuos mas de dicha partida, todos montados, habiendo sido perseguidos hasta cerca de Viana por un escuadron navarro.

Al trasladarnos nuestro corresponsal de Búrgos el parte que antecede publicado en dicha ciudad por boletín estraordinario nos añade lo siguiente con fecha 21.

Se ha dicho posteriormente que el mismo Maroto se ha puesto en marcha con fuerza de bastante consideracion hácia el Carrascal para pasar á Aragon, y que el general Leon era nombrado para perseguirle: se asegura igualmente que se prepara otra expedicion para los pinares de Soria y sierra de esta provincia, que vendrá mandándola Balmaseda, y aun hay quien aumente que el titulado general Goñi deberá pasar á Asturias con otra poca fuerza para llamar la atencion de nuestro ejército.

(D. C. N.)

EDITOR RESPONSABLE.--D. I. S. CARO.

Madrid: Imprenta de EL GUIRIGAY.